

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 2 Noviembre 1900.

N.º 5.810

Miscelánea

Sobre Marina y Comercio

Nos proponemos continuar bajo el epígrafe iniciado en el precedente artículo la variedad de instructivos datos y de interesantes apuntes que se derivan del tema de nuestras incansables lubricaciones, porque su extensión ofrece, como vulgarmente se dice, ancho campo á las observaciones que interesan al comercio marítimo y nos corresponde analizarlas con los conocimientos prácticos sobre la materia que nos proporciona la experiencia y nuestras aficiones á su estudio, como que van en pos del progreso á que aspira en el orden material toda nación amante de su poderío incluso el que se distingue bajo la denominación de naval, cuyo extremo por desgracia lo pone «en tela de juicio» el pueblo español que mira con sobra de indiferencia las cosas de mar, mientras se nota una corriente de simpatía hacia el elemento marítimo en las potencias que como España están en condiciones todavía de hacer flotar por todos los mares, conforme lo acaba de patentizar el crucero «Rio de la Plata», la enseña de la Patria cual símbolo de prestigio al lado del pabellón de la marina mercante nacional que puede y debe surcar por el Océano sin menoscabo de su antigua capacidad marinera é intelectual.

Después de la riqueza representada en agricultura y en la moderna industria hay que fomentar la marina así mercante como militar y con el conjunto de tan poderosas fuerzas vivas viene el genio emprendedor del comercio internacional y conatural inspiración en ciencias y artes que demuestran la pujanza moral y material de las naciones, resultando que sobre el líquido elemento se patentiza el esplendor de cada nacionalidad.

Ejemplos al canto tomados al vuelo con respecto á la importancia de la marina mer-

cante universal, puesto que la referente á España ha querido dar señales de algún desarrollo en el Norte de la Península ibérica y bueno es hacer comparaciones. Para esto nos valemos de lo que consigna la más autorizada publicación en asuntos marítimos, que tiene su asiento en Londres.

Empecemos por un solo dato referente á Inglaterra, que ha de dejar atónita á toda persona que ponga en ello su atención. Entre las grandiosas construcciones navales de más de 10.000 toneladas que se hallan actualmente en grada existe la de un vapor por cuenta de la compañía «La Estrella Blanca» (dueña ya del mayor vapor que navega, el «Oceanía», de 17.000 toneladas), cuyo nuevo buque será de 3.000 toneladas más grande, ó sea su total cabida de 20.000 toneladas. Pero no está lo grandioso en su porte sino en su coste, pues se supone que su valor será de uno y medio millones de libras esterlinas, equivalentes en moneda española, al cambio corriente, á duros 10 millones, ó dicho en pesetas 50.000.000. Ante tal enormidad en un solo buque mercante para navegar entre Liverpool y Nueva York hay que calcular á qué altura está España.

Si nos trasladamos á las capitales marítimas de Alemania, allí veremos que Hamburgo y Bremen se disputan la supremacía en el andar de sus más modernos vapores de la carrera de Nueva York. El que no hace aún dos años inauguró sus viajes eclipsando á los más afamados vapores ingleses de 20 á 21 millas, con un andar de 22 millas, ha sido á su vez sobrepujado por su rival de 23 millas, inaugurado el corriente año; y en su vista la compañía competidora acaba de disponer que debe vencerlo el que ahora está construyendo. Son estos datos de completa veracidad, y por tanto, dignos de estudio.

Si miramos hacia Rusia veremos, que si bien no se trata de barcos de tan gran

porte, ni tan veloces, causa admiración en el mundo naviero (cuidado que lo dice la publicación inglesa á que hemos aludido), que esta nación que hará unos 20 años tenía un número insignificante de vapores, cuenta hoy día con una flota mercante de más de 700 de tales embarcaciones.

Bastante podríamos añadir respecto á la comparación con otras naciones, pero basta por hoy sobre tal punto, porque algo queremos machacar todavía sobre la manoseada cuestión del dichoso dique en ciernes, que es la sempiterna deshonra del puerto de Barcelona, por más que lo quieran atenuar ó disculpar, con sus buenas ó malas razones, los que más se consideran heridos en su amor propio ante la realidad de la cosa.

Hagamos también en este particular sus comparaciones, ó sea presentar algún ejemplo que remueva los adormecidos ánimos.

En primer lugar haremos mención como novedad fidedigna, de que Bilbao se anticipa á Barcelona en poder prestar á la Compañía Trasatlántica española ese auxilio de un dique de carena tan indispensable á la limpia de los fondos de sus buques en donde terminan sus viajes; siempre que no les sea dable usar el propio que posee la Compañía en Cádiz. Parece que se trata de utilizar ahora el establecimiento naval de Bilbao, pues al efecto, según leímos, estuvo en aquella localidad el Excmo. Sr. Marqués de Comillas; y si se realiza tal pensamiento ¿cómo quedará Barcelona tocante á esta clase de adelantos? Y no es que para ello le haya faltado dinero ni gente dispuesta á implantarlos; es que le ha sobrado antes bien una cosa, y es la centralización por un lado, unida á la política, y por otro las unidades interventoras propias para tales inclinaciones.

Mencionemos también aquí otra suposición á título de advertencia de semejante género, que sea capaz de abochornar á los buenos compatriotas, á

quienes apelamos para que juzguen de nuestra sinceridad. El grandioso dique de carena, cuya construcción empezaron los ingleses en Gibraltar (casi á las «barbas» de Barcelona si vale el decirlo), mucho tiempo después que lleva entre manos el suyo, de menos importancia la Junta del Puerto de Barcelona, se verá funcionar primeramente para sellar el descrédito que en tales obras alcanza á nuestra nación, á menos de que se tome á pecho como especial trabajo independiente de los demás del puerto, la enigmática, por lo campanuda y problemática, construcción del tan careado como ya esperado «gimiendo y llorando» dique de carena en aguas de la capital de Cataluña.

Validos de nuestros especiales conocimientos sobre los Estados Unidos, pensábamos hacer igualmente mención de algo concerniente á dicha nación, porque siendo poco conocida no sólo en España sino en Europa, es al propio tiempo la que ofrece más novedad en el gran tráfico comercial que ha desarrollado, y por tanto merece un examen comparativo bajo varios puntos de vista de los que venimos tratando; pero debemos abstenernos por hoy por no tener más espacio de que disponer. Solamente añadiremos, en conclusión, que hemos aprovechado la breve estancia en Barcelona del ministro de los Estados Unidos, en Madrid, para cumplir con él la visita de atención á que nos obligan los aludidos antecedentes, y tener motivo de apreciar sus verdaderas impresiones comerciales en esta ciudad, una de las que pueden llamarse de la moderna España.

E. AMENGUAL.

(«El Noticiero Universal»).

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

Madrid 30 octubre, 12 a.
No hay para qué decir que la ateción se ha mantenido fija en las noticias que de Barcelona han llegado á Madrid y en las que ha comunicado el gobierno.

Reuniendo las primeras, no puede formarse juicio exacto de lo que ocurre en esa provincia, por el hecho mismo de llegar unas desfiguradas por la censura y por ser otras repetición de algunas que ya se habían comunicado.

De las oficiales interesarán ahí las que se refieren á medidas adoptadas por el gobierno, entre las cuales se encuentra la de enviar un buque de guerra á Barcelona.

El general Azcárraga pensó desde luego en el «Pelayo», pero se encontró con que este buque está actualmente en el Ferrol cumpliendo una orden según la cual pasado mañana debía de estar desarmado.

El ministro interino de Marina ha dispuesto que el «Pelayo» interrumpa el desarme y se aliste con toda urgencia para poder ir enseguida á Barcelona.

Para todo ello hacia falta dinero y esto es lo que se ha resuelto esta mañana en la conferencia celebrada por el ministro de Hacienda con el jefe del gobierno en el ministerio de Marina.

El señor Allendesalazar ha otorgado el crédito suplementario necesario, que según se calcula próximamente será de unas 100.000 pesetas.

El ministro de la Guerra ha ordenado al capitán general de Cataluña que emplee el mayor número posible de fuerzas de caballería en persecución de los grupos facciosos.

Además de las tropas que hay dispuestas para marchar á donde sea necesario, en Madrid y en Zaragoza, el general Linares ha ordenado que estén también dispuestas algunas tropas de las guarniciones de Burgos y de Valladolid.

Las designadas en esta región pertenecen á la segunda brigada de la tercera división y consisten en los batallones de cazadores de Madrid n.º 2 y Barbastro n.º 4, residentes en Madrid, y de Ciudad Rodrigo n.º 7 y Arapiles n.º 9, actualmente en Alcalá de Henares, todos los cuales han recibido la orden de estar apercebidos para tomar el tren al primer aviso.

En el ministerio de la Guerra se asegura que en caso de que, lo que allí no se espera, se hiciese preciso emplear mayores fuerzas contra los conatos de insurrección carlista, sería cuestión de dos ó tres días aumentar lo suficiente las fuerzas de los cuerpos de infantería, que son los más reducidos hoy, mandando incorporar á las filas á los individuos de tropa que tienen licencia trimestral ó ilimitada por exceder del número de plazas consignadas en el presupuesto.

Además en 1.º de noviembre comenzará la incorporación del contingente de este año, lo que reforzará los cuerpos, dejándose de licenciar fuerzas de los mismos.

—De Valencia se ha recibido esta tarde un despacho que dice así:

Hasta ahora es completa la tranquilidad en esta provincia.

Se asegura que los carlistas valencianos no han recibido dinero, pero cuentan con recursos propios con los cuales han adquirido armas, municiones y correaje.

El titulado general Reniero, jefe del carlismo en esta provincia, parece contrario al movimiento; habiéndole llamado á varios jefes locales para pedirles que no secunden el alzamiento.

El gobierno conoce los trabajos que se dicen hechos en el valle de Albaida hace tres meses y en los que in-

tervino un personaje que podría servir para su esclarecimiento, caso de ocurrir algo en esta provincia.

—En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro embajador en París, señor León y Castillo, en el que comunica éste al marqués de Aguilar de Campón que habla conferenciado con el señor Pidal (D. Alejandro), quien se muestra resuelto á aceptar en definitiva la embajada de España cerca del Vaticano.

Paris 30, 12:57 m.

Hong Kong.—El domingo por la mañana ocurrió una fuerte explosión en Canton, resultando destruidas cuatro casas situadas cerca del palacio del gobernador. Además hubo 14 muertos y 2 heridos. La explosión fué debida á los reformadores, los cuales se proponían hacer volar el palacio del gobernador.

Nueva York.—Comunican al «Herald» desde Kingston que ha fallecido repentinamente el presidente de la república de Haití.

Arras.—Anoche una sección de dragones dispersó á un grupo de mineros huelguistas cerca de Courrieres y resultaron heridos levemente algunos huelguistas.

Paris 30, 6:50 t.

Londres.—Ayer fueron curadas 1.100 personas en las casas de socorro. Siete heridos lo están de gravedad y otros dos se hallan en un estado desesperado.

Paris 30, 8:15 n.

Caracas.—Continúan recibiendo socorros. El vecindario está aterrado. Han muerto tres individuos de la colonia francesa. Guarenas ha quedado completamente destruida y han perecido veintidós personas.

Los voluntarios de Londres

Paris 30 9:50 m.

Ayer tarde llegó á Londres el cuerpo de Voluntarios Imperiales de la Ciudad (City Imperial Volunteers).

Desde la estación á las Casas Consistoriales se aglomeró una muchedumbre espantosa, acaso millones de personas, que protruieron en demostraciones de entusiasmo delirante.

Las oleadas de gento se corrían por el arroyo, rompiendo el orden de formación, y arrollando el cordón de tropa.

A todo esto ensordecían el espacio las atronadoras voces del coro enorme que entonaban himnos nacionales.

En algunas calles fué terrible el tumulto. Los «patriotas», para acercarse á los voluntarios, atropellaban por todo, y pisoteaban á mujeres y niños.

En las ambulancias establecidas expresamente, y en algunos otros puntos destinados á socorro de accidentes, fueron conducidos hasta 1.100 lesionados.

Los periódicos de Londres protestan esta mañana contra semejantes escenas de brutalidad bochornosa.

Asegúrase que murieron cuatro de los contusos.

Movimiento de tropas

Madrid 30, 12:15 t.

El ministro de la Guerra, general Linares, en previsión de lo que pueda ocurrir tiene tropas dispuestas en Valladolid, Burgos y Zaragoza, los cuales podrán marchar al primer aviso, donde hicieran falta.

En Madrid hay también fuerzas preparadas para salir, cuando se crea necesario.

Decíase anoche que por el Capitán general se había ordenado acuartelar las tropas, estando dispuestos á marchar cuatro batallones de cazadores.

—La noticia más importante que ha comunicado el general Delegado al Gobierno, es la relativa á la partida de Gironella.

Varias noticias

A disposición del Juzgado militar han sido puestos por la guardia civil quince personas detenidas la mayor parte en Badalona y el resto en Santa Coloma de Gramanet y Sarriá. Entre éstos figuran el padre y hermano de José Torrents, muerto durante el ataque al cuartel de los civiles de Badalona.

Al mismo Juzgado se ha hecho entrega de 40 armas de fuego y varios sacos conteniendo canchales, boinas, blusas y cartuchos, abandonados por los fugitivos de Badalona una buena parte y otra hallada en el domicilio de alguno de los detenidos.

Entre éstos figuran los colonos de la «Torre del Baró».

Asegúrase que las autoridades han sorprendido documentos que dan idea del alcance del movimiento y muchas cartas y telegramas referentes al mismo.

Por orden gubernativa fué ordenado el cierre de los dos círculos que el partido carlista sostenía en Barcelona, incautándose los agentes de la documentación y listas halladas.

En ambos no habla socio alguno; en uno de ellos, parece ser que el conserje ó encargado manifestó á los agentes que la medida les quitaba un compromiso, pues como ningún socio pagaba la cuota, el círculo se hubiera visto obligado á buscar un pretexto para disolverse.

El otro círculo, situado en la calle de Jaime I, aún no se había inaugurado oficialmente, pues hacia pocos días que ocupaba el piso 1.º de la casa núm. 16.

A «El Globo» le parece oportuno hacer un llamamiento á los liberales para que se defiendan; dice que el imperio que ha logrado el clericalismo en esta situación política, es la causa de todo lo que pasa. Termina pidiendo que las oposiciones se coloquen ante el Gobierno para destruir su obra, ó sea el citado clericalismo.

—«El País» asegura que de continuar por los derrotados seguidos en política por los Gobiernos de la Restauración, los reaccionarios se harán dueños de España. Esos Gobiernos, añade, provocaron una guerra colonial y luego otra internacional; solo faltaba que produjeran una guerra civil para que el desastre fuera completo.

MAHÓN

El martes último al tiempo que pasaba el vapor correo que marchaba á Palma por frente el punto conocido por Moll de'n Pons, cayóse al mar una niña, lo cual visto por el obrero Rebaque que trabajaba en su oficio de cordelero en aquellas inmediaciones, tiróse al mar logrando sacar la muchacha á flote salvándola de una muerte segura.

A pesar de ser algo tardía la noticia, solo la publicamos para ver si el

obrero de que se trata se hizo acreedor á alguna recompensa por parte de la benéfica sociedad de salvamento de naufragos.

Custodiados por una pareja de la benemérita llegaron ayer en el «Menorquin» siete corrigendos destinados á la penitenciaría militar de la fortaleza de la Mola.

Entre los pasajeros llegados en el vapor correo de ayer figuran, nuestros amigos y paisanos, el inteligente profesor de piano D. Gerónimo Taltavull y el joven pianor D. Antonio Abadía.

El primero procede de Madrid donde tiene fijada su residencia y el último de la capital catalana.

Sean ambos muy bien venidos.

Por telegrama particular que se nos ha facilitado, sabemos que la distinguida artista D.ª Elisa Garrigós de Llorens, que como saben nuestros lectores tuvo que aplazar su venida á esta ciudad con la compañía cómica dramática del Teatro principal de que forma parte, con motivo de hallarse muy adelantado el periodo de su alumbramiento, dió á luz con toda felicidad en la madrugada del jueves último á una preciosa niña. Escusamos decir la satisfacción que causará sin duda esta noticia á los admiradores de la notable actriz, pues es casi de asegurar que dentro breves días tendremos todos el gusto de aplaudirla en las tablas de nuestro Coliseo.

Desde las 6 de esta noche se darán varias exhibiciones por el Cinematógrafo instalado en el salón del Casino «El Consey».

Esta noche se pone en escena en nuestro Teatro principal el drama de Zorrilla D. Juan Tenorio, lo cual dará motivo á que sea numerosa la concurrencia que asista á la representación de la obra y por ser muchas las localidades que se tienen de antemano encargadas en taquilla.

Según dice «La Unión Republicana» el martes último al anochecer fondeó en aquel punto un vapor de gran porte de nacionalidad danesa, con un cargamento de madera para aquella plaza y para Mahón.

La huelga de operarios tipógrafos iniciada en Palma que obligó á suspender la publicación á algunos colegas de aquella capital, ha cesado satisfactoriamente despues de zanjadas las diferencias surgidas entre aquellos y los dueños de las imprentas.

Nos alegramos de ello.

La Excm. Diputación Provincial de las Baleares, el Excmo. Ayuntamiento de Palma y el Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral tiene la honra de invitar al vecindario de esta Provincia á la reunión que el domingo 4 de Noviembre próximo vendiero á las 11 y media de la tarde, se celebrará en la Lonja para acordar la erección de un monumento á Ramón Lull digno de su santidad y de su grandeza, y para constituir el organismo que habrá de realizar el pensamiento, esperando que la honrará con su asistencia, por lo cual le anticipan la expresión de su gratitud.

Palma 22 de Octubre de 1900.—El Presidente de la Diputación, Alejandro

dro Rosselló.—El Alcalde de Palma, Antonio Rosselló.—El Deán, José Oliver.

Leemos en «La Unión Republicana»:

Entre la gente timorata de esta capital, se comenta sabrosamente la venida en esta Isla de los Cónsules de Inglaterra y Estados Unidos.

Muchos de estos ya han dado en decir que vienen para estudiar la forma en que deben hacerse cargo de las Baleares, otros que la escuadra inglesa ya navega con rumbo á estas Islas, en fin... lo que fuere sonará y vendrán comentarios que pronto estaremos en pleno día de inocentes.

La casa conocida de José Dammann, de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo, va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrézcase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa establecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus pronto pagos de los premios.

Acompañamos prospecto de la dicha Lotería.

El Sr. Gobernador ha remitido á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, un ejemplar del reglamento para el servicio de coches automóviles por las carreteras para que se expongan al público.

Desde el sábado se encuentra en Palma el célebre experimentador Mr. Pappus, que por espacio de ocho días permanece encerrado en una urna de cristal, sin comer ni beber.

Han empezado en el Teatro Principal de Palma los primeros trabajos para la instalación de los mecheros «Auer» cuya operación terminada ya ha corrido á cargo del inteligente operario D. Francisco Ripoll contra-maestro de la importante casa, en Barcelona.

Este señor acaba de verificar una instalación por el estilo en el teatro de Logroño, ciudad que á pesar de tener electricidad ha adoptado este mechero por sus buenas cualidades de luz y resultar más económico.

El día 30 de Noviembre próximo á las diez y media de su mañana tendrá efecto en el local de la Biblioteca del Arsenal de Cartagena, la subasta para las escampavías Ardilla, Guinda, Garza, Dolores y Flecha y barquillas Diligente y Rápida.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados, cuyas condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría de la Comandancia general.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, recomendándoles que procuren, por todos los medios que estén á su alcance, evitar que circulen por sus respectivos distritos municipales perros sueltos y sin bozal.

Esta medida obedece al deseo de evitar la propagación de la terrible enfermedad de hidrofobia.

Leemos en «La Almudaina» de antayer, que á bordo del vapor correo de Alicante llegó á esta ciudad, procedente de Madrid, una brigada de Ingenieros telegrafistas, compuesta de un centenar de individuos, que vienen destinados á esta isla. Manda dicha fuerza el capitán don Manuel Álvarez Campana, y tres primeros tenientes.

Pasaron al muelle á recibirlos el

capitan general Sr. Moñó, el general gobernador Sr. Torreblanca, el coronel de Ingenieros Sr. Mir y otros jefes del mismo cuerpo y la banda de música del Regimiento de Baleares número 1.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia, ha remitido á este Gobierno civil, para su publicación en el «Boletín Oficial» una Real orden aclarando la clase de Timbre del Estado correspondiente á los registros de viajeros que tienen que llevar los establecimientos que determinan la otra Real orden del Ministerio de la Gobernación de 27 de Noviembre de 1858.

Dice «La última Hora» de Palma: «El jueves de la última semana en la reunión celebrada por la Junta provincial el secretario pidió le ilustrasen en el asunto de Habilitados.

Resulta que los de Mahón, Ibiza y Manacor aun no han presentado las nóminas para el pago de maestros de sus respectivos distritos, y tampoco han hecho efectivas las fianzas que les corresponde.

Se acordó dar un plazo á los susodichos habilitados, hasta el 2 del próximo Noviembre, para poder hacer efectiva la fianza y para que puedan presentar la nómina. En caso de no hacerse se entenderá que renuncian al cargo.»

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquin».

De Barcelona

D. Jaime Llompart, Francisco Menendez, María Socas é hija, Gerónimo Taltavull y esposa, Juan Gornés y esposa, Angela Fernandez é hija, Rafael Sitges, Lamberto Font, José Ferrer, Jaime Gomila, Juan Taltavull, José Alonso, Rafael Pujol, José Pedrel, Joaquín Plasencia, Tomás Trons, Esteban Pujol, José Domenech y 2 hijos, Jaime Macián, María Valls y 2 hijos, Honorio Lagasta, Antonio Capella, Francisca Cabrisas, Pedro Ferrer, Miguel Lopez y 11 soldados.—Total 44.

De Alcudia

D. Mateo Gayé, Cristóbal Serra, Antonio Seguí, Lorenzo Femenías, Juan Campomar, Juan Cervera, Ramón Perdigo, Rafael Carretero, Miguel Nadal, Francisco Casanovas, Bartolomé Crespi, Miguel Oliver, Antonio Adrover, Juan Ferrer, Juan Bordoy, Jaime Perelló, Cristóbal Pons y Arturo Vilaseca.—Total 18.

NOTICIAS MILITARES

Se ha dispuesto que los primeros tenientes de ingenieros don Domingo Sala y Mitjan, del 4.º regimiento de zapadores minadores, pase á la compañía de zapadores de Baleares, y don José Rodríguez de Róda y Hoscarr, de la compañía de zapadores de Baleares, al 4.º regimiento de igual denominación.

Retiros.—Se ha concedido retiro al capitán de Infantería D. Félix Ortega Gonzalo, asignándole el haber mensual de 225 pesetas.

También se ha concedido retiro á los guardias civiles Juan Llabrés Vicens y Jorge Pons Florit, asignándoles el haber mensual de 22'50 pesetas.

Premios de reenganche.—Se ha concedido el abono de la gratificación de continuar en filas, devengada á razón de 22 50 pesetas mensuales desde primero de Febrero de 1897 á fin de Octubre de 1899, al sargento del batallón de artillería de plaza de Baleares Miguel Marín Gaspar.

SECCION POETICA

A la siempre viva

(EN RECUERDO DE RITA QUEVEDO ROTGER)

Te saludo, siempre viva,
la flor de amarillas hojas,
emblema de las congojas
de un alma al vivir cautiva.

Obró con dictámen cuerdo
quien te dió tan tierno nombre;
que en tí simboliza el hombre
la duración del recuerdo.

Tu constante lozanía
semeja con noble intento
lo eterno de un pensamiento
que hierve en la fantasía;

Y enigma de llanto encierra
que es perpétuo tu verdor
como es perpétuo el dolor
en cuanto cubre la tierra.

Desventurada es tu suerte:
tristes son tus atractivos:
solo te guardan los vivos
para adornarse en la muerte.

Seco tu tallo creció;
brotaste en verma pradera
de la lágrima primera
que una tumba humedeció.

Más no siempre eres la prenda
del corazón que suspira;
también el dolor-mentira
busca en tí finjida ofrenda.

Y en esa profanación
colmo de indignos agravios
lleva la mofa en los labios
y hielo en el corazón

Cuando eres ofrenda pura
de quien su pena no esquiva,
y encuentra en tí, siempre viva,
lenitivo á su amargura.

En dulce recogimiento
te contemplo sin enojos,
y llorar quieren mis ojos
y á mi voz le falta aliento.

Que en la sincera efusión
de sus mortales congojas
rociadas están tus hojas
con llanto del corazón.

Y cuando en noche callada
que en su silencio amedrenta
toda vida se ausenta
de la postrera morada.

Y entre sus arcos desiertos
no sueña pisada alguna,
y triste brilla la luna,
opaco sol de los muertos;

Cuando solo el cierzo zumba
y nublados amontona,
y tú, en trenzada corona,
oscilas sobre una tumba;

parece que apasionada
la mano que allí te puso,
te impele en deseo iluso
contra su lápida helada.

Y que un eco dolorido
llama al que dentro reposa,
diciendo en voz cariñosa:
«duérme en paz, que no te olvido»

Siempre viva sol de tarde:
tú que nunca te despojas
de esas amarillas hojas
de que haces preciado alarde,

si has de cubrir mis cenizas
por lujo ó mundano afán,
más vale que el huracán
te arroje al suelo hecho trizas.

Más si eres prenda de amor,
házme eterna compañía
y preste el sol cada día
nuevo encanto á tu verdor!!

JOSÉ VIDAL.

Málaga—Castillo de Gibralfaro Octubre 1900.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 1 t.

La partida de Berga parece que se compone de unos 300 hombres. Es perseguida de cerca por las tropas.

Es probable que el Consejo de ministros que debe celebrarse mañana se acuerde la suspensión de las garantías en toda España.

El señor Romero Robledo ha pronunciado ya su anunciado discurso en la Coruña dirigiendo censuras al partido liberal y á las órdenes religiosas. Declaróse desheredado por el actual régimen é hizo calurosas protestas de democrata.

En Caracas se han sentido nuevos terremotos de resultas de lo cual ha quedado destruida una ciudad. Cuéntanse hasta ahora 28 muertos.

Madrid 31 4'15 t.

Se ha firmado el R. D. nombrando ministro de Marina al Sr. Rufor Izquierdo. Ha jurado á la una de la tarde asistirá ya al Consejo que se debe celebrar hoy.

Madrid 1.º Noviembre 2 mda.

El Consejo de Ministros ha acordado que el acorazado «Pelayo» que se halla en el Ferrol vaya inmediatamente á Barcelona.

El Gobierno niega la mayoría de las noticias que corren con respecto al alzamiento carlista afirmando que tan solo existe la partida de Berga.

Hoy la mayoría de los cuerpos de guarnición en esta capital serán revistados en traje de marcha.

Madrid 1.º, 10'45 m.

El número de huelguistas que existe en Manresa se eleva á 6.000, sin embargo se hacen activas negociaciones para conjurar la huelga.

Corre el rumor de que el jefe carlista Cavero ha desaparecido de Zaragoza.

No se ha tenido noticias de que se hayan presentado nuevas partidas.

Los ministros de las potencias extranjeras que se encuentran en Pekín se hallan desavenidos con respecto al armisticio que algunos proponen mientras se efectúan las negociaciones de la paz.

Madrid 2, 4'10 mda.

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha manifestado que son satisfactorias las noticias que van recibiendo del movimiento carlista. Ha sido luego interrogado acerca de la dimisión del Gobernador civil de Barcelona rehusando dar contestación sobre este punto.

Reina tranquilidad en las demás provincias.

Telegrafian de Londres que según nota oficiosa el ministerio inglés constará de Salisbury, primer ministro; Ritchie, Gobernación; Landdown, negocios extranjeros. Brodriew, Guerra. Además ha sido nombrado el conde de Silbora primer Lord del Almirantazgo.

Teatro Principal

Función para hoy viernes 2 de Noviembre de 1900.

Commemoración de los difuntos

Única representación del fantástico y cabaleresco drama de inmortal Zorrilla en 7 actos

Don Juan Tenorio

para el cual se ha traído de Barcelona un magnífico vestuario.

A las ocho y media.

LA MARIPOSA

de Leopoldo Cano autor de «La Pasionaria».

Se participa á los Sres. Cargadores que la Polaca Goleta ANITA, al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para está, de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigir En Barcelona á los Sres. Moll y Cominás en liquidación, Ancha 15. En Mahón Miguel Estela Thomás.

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona
ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número
de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

Sociedad General de Seguros

A PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALA, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y a los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás
calle Cardona y Orfila, 30.

LA PATRIA

Diario político independiente que se publica en Barcelona

Director: D. Juan de Urquía y Redecilla

(EL CAPITAN VERDADES)

Admite suscripciones en esta Ciudad, D. Antonio Sintes, encuadernador, Calle Deyà n.º 15, al precio de 5 pesetas trimestre, ó en esta imprenta.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son, inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Menorca estereoscópica

Numerosa colección de vistas de Menorca para estereoscopo á 6 pesetas docena

Miranda, 12

MONJO

Miranda, 12

Pequeños Albums con 24 vistas 6 pesetas

F. Ruiz & Ruiz y C.ª Jerez.

XEREZ-QUINA

Este aperitivo que ha obtenido varios certificados médicos, entre ellos el del Dr. D. Juan Durán, debido á los Sres. F. Ruiz & Ruiz y C.ª de Jerez está preparado con base del mejor vino generoso, combinado escrupulosamente con quina pura y plantas medicinales tónicas y reconstituyentes, es una bebida que conviene mucho á toda clase de enfermos, como también á aquellas personas que por exceso de fatiga necesitan un enérgico reparador de las fuerzas.—Tomado antes de las comidas excita el apetito, después de ella facilita la digestión y mezclado con agua constituye una bebida exquisita y refrescante.

Único y exclusivo Depósito en la Isla de Menorca

Establecimiento «LA VID» de D. Manuel Beltrán

Calle Arravaleta, 3.—MAHÓN.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

NIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

OBJETOS DE ESCRITORIO

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, Imp.